III Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales

CONFLICTIVIDAD TERRITORIAL EN EL DESARROLLO TURÍSTICO DE COMUNIDADES INDÍGENAS MAPUCHE.

Impemba, Marcelo Facultad de Turismo Universidad Nacional del Comahue impemba@smandes.com.ar

Resumen:

La presente ponencia es el resultado de diferentes trabajos de investigación y extensión universitaria que han abordado el desarrollo turístico y sus impactos socio-culturales y económicos, en comunidades mapuche de la zona rural de la región andinopatagónica de las provincias de Neuquén y Río Negro.

La visión social del turismo en poblaciones rurales y las consecuencias generadas por ésta actividad en poblaciones originarias, representan un amplio campo de investigación de tipo exploratorio, sobre aquellos cambios en las condiciones ambientales, territoriales y sobre las prácticas productivas, a partir de los procesos de intervención turística y la incorporación de esta actividad al interior de las unidades domésticas basadas en una economía de subsistencia. Entre los propósitos que han guiado el trabajo de campo, que se ha apoyado en métodos cualitativos de registros etnográficos, ha sido estudiar y analizar críticamente las diferentes formas que adoptan las estrategias de intercambio y las construcciones de las relaciones interétnicas mediatizadas por la realidad turística, en una región de la cordillera de la Patagonia, que ha construido una imagen turística con un perfil bajo un modelo europeizante. De manera especial, se ha profundizado como se ha producido la paulatina incorporación de "lo mapuche" y las consecuencias de la apropiación de esta cultura como recurso turístico, en el proyecto y desarrollo turístico del principal centro turístico de la Provincia de Neuquén como es San Martín de los Andes, una localidad que se ha caracterizado por la invisibilización de las poblaciones mapuche desde su fundación, que está intimamente ligada a la ocupación territorial denominada Campaña del Desierto.

También y en forma concomitante, se ha estudiado a estas poblaciones en relación con sectores estatales dominantes como Parques Nacionales, donde ha prevalecido desde su creación el no reconocimiento/integración, hasta llegar luego del reposicionamiento etnopolítico de las comunidades mapuche, a una política de co-manejo.

Abordar el turismo contextualizado espacial e históricamente en relación a comunidades minoritarias y rurales, como un fenómeno social de múltiples implicancias entre los actores sociales intervinientes, ha representado una oportunidad para el estudio de los modelos de desarrollo y las estrategias de intervención resultante, que se han impuestos como una extensión de las relaciones de subordinación y sometimiento.

En síntesis, se pretende caracterizar y exponer a partir del proceso histórico y social que dieron forma a las comunidades mapuche, aquellas problemáticas preexistentes, sus acciones reivindicativas concretas y las representaciones y estigmatizaciones del resto de la sociedad, desde la perspectiva del campo turístico.

Palabras claves:

Comunidad Mapuche - Campo turístico - Conflictividad Territorial - Relaciones interétnicas – expansionismo turístico.